

und reinigte sich selbst und die Herden, indem man über ein angezündetes Strohfener sprang und auch die Herde hindurch trieb.

G. Penaten.

Die Penaten waren die Hausgötter der Römer, unter deren Schutz die Familie stand. Die Bilder derselben befanden sich in dem großen Gemache des Hauses, in welchem die Familie sich gewöhnlich aufhielt, und welches für den Mittelpunkt des Hauses galt. Hier war der Herd und in dessen Nähe stand ein Schrein, in welchem die Bilder der Penaten aufgestellt waren. Auf dem Herde brannte zu ihrer Ehre fortwährend ein Feuer, und hier wurde ihnen bei allen wichtigen Ereignissen des Hauses und der Familie geopfert. Hierhin flohen die Glieder der Familie und suchten Schutz und Zuflucht vor Verfolgungen. An dieser Stelle durfte der Hausvater nicht einmal von der Obrigkeit angegriffen werden.

Da der Staat eine große Familie bildet, so gab es auch Penaten des Staates, und deren Bilder befanden sich in einem inneren Gemache des Vestatempels. Sie hießen *Majores* und *Publici*, während die anderen *Minores* und *Privati* genannt wurden.

H. Laren.

Die Laren hatten Ähnlichkeit mit den Penaten, indem sie ebenso wie diese das Haus und die Familie beschützten, und ihre Bilder mit denen der Penaten am Herde zusammenstanden in dem Laren schrein (*Lararium*). Während aber die Penaten die Familie begleiteten, wenn sie das Haus verließ, blieben die Laren im Hause zurück. Übrigens dachte man dieselben als gute Geister der Verstorbenen, welche ihren Schutz und ihre Sorgfalt den zurückgebliebenen Angehörigen und dem Hause widmeten. Ihr Dienst wurde mit großem Eifer und mit besonderer Pietät wahrgenommen. Von jeder Mahlzeit wurde ihnen ihr Anteil auf einer kleinen Schüssel vorgefetzt, besonders aber wurde ihnen an den wichtigen Monatstagen, den Kalenden, Nonen und Iden geopfert. Die Laren beschützten die Familienglieder nicht bloß im Hause, sondern auch außer demselben, auf der Reise, zu Wasser oder zu Lande im Kriege u. s. w.

Wie es *Penates majores* oder *publici* gab, so gab es auch *Lares publici*. Sie wurden den griechischen Heroen verglichen und hatten den Schutz über die Stadt und den ganzen römischen